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小到晋升平台 大到产业升级

寻找破解用工荒“金钥匙”

1 月 18 日召开的
安徽省连锁业年会上，
包括安徽华夏集团、安
徽安德利百货股份有限
公司等多家知名连锁企
业提到，建设稳定的员
工队伍、解决人才短缺
的问题是他们2013年
最为关心的事。

面对每年同期上演
的“用工荒”，专家表示，
这不仅简单地反映出企
业招不到人，更反映了
产业升级、企业转型的
矛盾。

近日，一份公开的调查研究显示，从2012

年 12月 12日至 2013 年 1月 11日，被调查的

2013届高职高专毕业生签约率为35%，低于上

届同期9个百分点；本科毕业生为38%，低于上

届同期8个百分点；硕士毕业生为29%，低于上

届同期7个百分点。本届高校毕业生总体签约

进程明显低于上届同期水平，受宏观经济形势

影响，企业用人规模缩减，毕业生求职难度增

加。

但当记者进入某人力资源网站时却发现，1

月22日有招聘需求的企业非常多。记者粗略

计算了一 下，单“贸易/批发/零售/消费品/物

流”行业内有用工需求的企业就近200家。像

合肥宝湾国际物流中心有限公司就有23个岗

位，招工50人左右。

记者从安徽寅特尼人才市场也了解到，光

1月份至今已举办了三场大型招聘会。透过岗

位介绍不难发现，保安、焊接工、厨师、保洁、仓

管等岗位需求很旺盛。

新安人才网的市场部经理姚晓国告诉记

者：“1月下旬到2月中下旬，每年都会是招聘高

峰期。像餐饮、中介、贸易、零售、物流等，本身

就是用工需求大户。此时又逢春节来临，假日

经济的刺激，以及员工返乡潮，会让这类企业用

工紧缺的情况更加明显，他们当然需要招工。”

而对于本届高校毕业生签约进程下降，姚

晓国表示：“因为我们年底工作较多，目前还没

有完整的统计数据，也不好做分析。但我相信，

如果是有实习和工作经验的本届毕业生，还是

很受企业青睐的。 ”

【市场】 用工大户掀起招工潮

对于频频出现的年底用工荒，记者在采访

中也了解到，工人对工资收入不满意是一个重

要原因。多数受访者抱怨，在如今的物价水平

之下，几乎停滞不前的工资已不能支配日常生

活的开支。一项人气值高达74176人（截至1

月21日20:45）的网络调查也显示，绝大多数参

与调查的人对自己当下的收入不满意。

问卷主要围绕“工资变化”以及“对目前收

入是否满意”两方面展开。根据问卷，受调查者

中有58.90%（21845人）表示近年来自己的工资

没有变化；22.57%的人表示工资有所上涨；此

外18.53%的人选了“下降”。

而在对当前收入是否满意的选项中，超过

90%的受调查者对自己现在的收入不满意，比

例达到90.54%；此外6%的人“说不清”满意与

不满意。

工资不是唯一，归属感也很重要。

在随机的走访调查中，记者也发现，虽然大

多数人对工资不满意，但不再是唯一看重的。

负责省城三孝口片区的快递员小吴就说，

工资马马虎虎凑合能过就行，自己更在乎收送

快递工作中时间的自由。“白领们朝九晚五的工

作，薪水方面可能要高一点，也不需要风里来雨

里去，但我很难坚持下来。”

而家住合肥滨湖新区的小田告诉记者，其所

在的物流公司近来走了不少人。至于原因，她

说，这些同事老家不在合肥，而春节得不到休息

让他们难以忍受，索性辞职回家过年。对于小田

自己，她更看重公司的归属感。“工作环境、晋升的

平台等能带来归属感，这比高工资更有吸引力。”

对于几乎每年岁末都会出现的用工问题，

王可侠认为“很正常”。传统的春节所带来的务

工人员回家过年的乡情不会改变，但此时又恰

是各大商场、服务企业推销产品的旺季，正常运

转的社会机器对用工的需求与回乡过节便产生

了矛盾。

王可侠表示，春节期间，劳动密集型的企业

用人更紧缺，这凸显了用工体系的问题，也是用

工问题在春节期间集中、突出的反映。而由于

人口红利的逐渐消失，老板们为在此期间留住

人员，最直接最惯常的手段就是给工人加薪。

为了留人而给员工加薪，随之，企业的成

本也越来越高。但企业的承受力是有限度的，

一旦超过承受能力，为员工加薪所增加的成本

必然会转嫁到消费者的身上，久而久之，供需

矛盾将会突出，这时就需要呼唤新的办法来

“平息”。

“现在一些发达地区，面对此类问题时，趋

向于用机器来代替人工作业。”王可侠称，如果

依靠科技进步来进行产业升级和生产效率的

提高，节省人力的使用，或许能很好地应对用

工问题。

【声音】 用工荒呼唤产业升级
安徽省社科院经济研究所所长 王可侠

1 月 15 日晚间，新华保险（601336.SH/

01336.HK）公布2012年保费收入为977亿元，同

比增长约为3%。2012年，受资本市场低迷、行业

发展进入调整期的影响,在国内寿险市场整体保

费增速出现下降的情况下，新华保险实现保费收

入规模正增长，行业三甲地位进一步稳固。

公司业绩的正增长主要得益于公司战略转

型的实施，全面推进“以客户为中心”的战略，构

建起更加坚实、健康、可持续和互相依赖的客户

关系。在具体实施中，公司从客户服务入手，通

过创新便捷的服务平台和专业的服务技能让客

户真正地体会到公司为客户带来的保险保障。

公司产品结构调整在过去一年取得重要进展，

在保险业回归保障的大背景下，公司积极推进

产品结构调整，加大高保障产品的研发和销售，

产品类型由“分红型”向“保障型”转变，保障型

产品和保单占比逐渐增加，并且由提进一步提

升公司产品的价值率。在2012年，新华保险

“服务经营”取得重要进展，在该模式下，公司经

营以满足客户群的服务需求出发，以续收队伍

为载体，通过发挥标准化、专业化的收费、服务、

销售一体化功能，实现公司续收渠道绩效达成、

服务覆盖、价值新增的综合目标。

展望未来，新华保险将继续扎实推进战略转

型，不断细化和稳步推进各项“以客户为中心”的

经营举措，逐步深化价值成长理念，持续强化合规

经营意识，进一步确立公司均衡发展的路径。

新华保险2012年保费收入977亿 同比增长约3%

【政策措施】
合肥市曾出台“关于提高就业水平、强

化企业用工服务”意见，针对用工紧张问

题，首次提出了16条解决意见和建议，要求

强化技能培训，鼓励各类技能培训机构，采

取“校企对接”等模式，积极开展对劳动者

的职业技能培训，鼓励企业到劳动力输出

地进行对口培训，开展与劳务输出地的订

单式培训等。

意见提出，为来肥务工人员优化住宿

环境，按新的政策，该市要求为工业园区公

共服务配套设施及公租房建设规划、建设

用地和项目报建等提供优质服务。原则

上，每个工业园区都要划出一定面积的土

地，用于规划建设公租房。要合理安排公

交运营线路，解决职工上班、出行等难题。

放宽户籍限制，要求公安部门研究解决长

期在合肥就业和居住农民工的户籍问题，

为进城农民工在城镇入户提供方便。此

外，积极解决工业园区企业职工“就医难”

问题，积极为外来劳动者子女入托、入学等

方面提供便利。

【调查】 九成人不满意当下收入

【延伸阅读】
目前我国城镇农民工“80 后”比重大约

在50%左右，这意味着以“80后”为主的新生

代农民工已成为这一劳动力市场的主力

军。而“80 后”、“90 后”一代与老一辈农民

工相比，在学历、思想和职业诉求上都发生

了相当大的变化。对这群新生代农民工来

说，他们对工作的诉求已不仅限于赚钱，他

们会考虑到福利，会考虑到工作之余的文化

娱乐生活，更重要的是，他们中的很多人开

始关注自己的职业生涯，渴望被肯定、被认

可。

“新生代农民工没那么多负担，更多的

是外出见识社会，增加阅历。”中国社会科学

院社会学所研究员王春光在评价“80 后”农

民工时认为，这一代人对未来有很大的不确

定性，因此在择偶、就业、交友、事业规划等

方面有很多挑战。正因如此，他们在选择工

作时，会相对“挑剔”一些。

记者 丁林 张华玮

【微博快语】
@卧龙林海：我家也是开厂的，

现在缺人缺得死，人难找。给工人

的工资比以前高许多，态度也好许

多。我厂里工人有事打电话就给请

假，哪还有不给请假的，现在不比以

前，你擅离职守我不要你，我找别

人，现在找不到人，谁敢辞退。工人

不来也就算了，现在迟到都不扣工

资了。工人工资也从没拖过，全都

该给时给了。

@莲子心：一旦走了一个人，整

道工序都要停掉，说明这家企业的

生产效率还不高，过于依赖劳动者

的存在。如果依靠科技进步进行产

业升级、提高生产效率，企业对劳动

力的数量需求会下降，这能很好地

应对人口红利渐失的局面。

@服饰圈：服装厂用工荒，月薪

5000招工也难。原因是产能没有全

部发挥、年轻女孩不差“辛苦钱”、外

地工厂抢走大批工人、工人收入每

年上涨一成。越来越多的服装企业

开始招聘男缝纫工……


